

D. Tinjauan terhadap bentuk-bentuk kerja sama bagi hasil ikan

Sebelum membahas tinjauan hukum Islam terhadap bentuk-bentuk kerja sama bagi hasil ikan yang dilaksanakan oleh majikan dan pendega di dalam usaha atau kegiatan menangkap ikan, berikut ini terlebih dahulu akan dibahas tentang konsepsi-konsepsi kerja sama yang telah diketengahkan oleh hukum Islam.

Kerja sama atau perserikatan di dalam hukum fiqh Islam dikenal dengan istilah "asy Syirkah". (Ali Fikri, t.th. : 204).

Pada dasarnya dalam kitab-kitab fiqh, para ulama telah membagi bentuk kerja sama (syirkah) ini kepada :

1. Syirkatul 'Inan
2. Syirkatul Mufawadah
3. Syirkatul 'Abdan
4. Syirkatul Wujuh. (Sayyid Sabiq, 1983 : 295).

Syirkatul 'Inan

Syirkatul 'Inan adalah perkongsian dua orang atau lebih atas suatu modal untuk dikembangkan / diperdagangkan dan labanya dibagi antara pemilik saham menurut kadar modalnya. Dan setiap anggota syirkah tidak menanggung resiko atas kerugian yang menimpa syirkah. (Ali Fikri, t.th. : 210).

Dalam syarikah 'Inan ini tidak disyaratkan ada-

seka setiap ketentuan yang bertentangan dengan rasa keadilan tidak dibenarkan.

Dalam Islam pada dasarnya, masalah pembagian keuntungan dalam segi hasil adalah berdasarkan kesepakatan bersama antara kedua belah pihak yang mengikatkan diri dalam perjanjian dan pembagian keuntungan ini harus dijelaskan sebelumnya (pada waktu perjanjian diadakan/aqed). Hal ini dijelaskan dalam Kitab Al Mu'amalatul Madiyah Wal Adabiyah sebagai berikut :

1. Pembagian atau bagi hasil itu harus disebutkan pada waktu aqed.
2. Hasilnya untuk kedua belah pihak yang mengikatkan diri dalam perjanjian.
3. Kedua pihak menerima pembagian dari jenis yang sama.
4. Pada saat pembagian hasil harus diaklumi oleh kedua pihak.
5. Bagian hasil dari kedua pihak harus ada jumlahnya misalnya; setengah, sepertiga, dan sebagainya.
6. Tidak sah jika disyaratkan ada tambahan kepada salah satu dari bagian hasil yang disepakati. (Ali Fikri, t.t 146).

Tentang bagian masing-masing pihak, Islam tidak memberikan ketentuan secara terperinci, sebab hal ini adalah termasuk urusan duniawi yang kemungkinan besar berbeda antara satu dengan yang lainnya, baik dalam sistim pengelolaan maupun dalam sistim pemeliharaannya yang ber-

akibat perbedaan sistim perjanjiannya.

Ditinjau dari segi lain, perjanjian bagi hasil ikan di Kecamatan Klampis Kabupaten Bangkalan ini adalah suatu hal yang sudah dikenal oleh masyarakat nelayan setempat dan telah menjadi kebiasaan, bahkan mata pencaharian. Di dalam kitab Ushul Fiqh sesuatu yang sudah saling dikenal oleh masyarakat ini disebut dengan istilah "urf". Dan definisi 'urf menurut A. Hanafi MA : "Urf ialah apa yang biasa dijalankan orang, baik dalam kata-kata maupun perbuatan. Dengan kata lain, ialah adat kebiasaan". (A. Hanafi, 1971 : 154).

Kalau dilihat deskripsi cara perhitungan dan pembagian di atas, maka dapat ditarik pengertian sebagai berikut :

a. Bahwa pembagian dilaksanakan dengan cara terbuka

Setelah sisa hasil tangkapan dijual dan dapat diketahui berapa banyaknya, ketua kelompok yang dalam hal ini adalah juru mudi (yang memegang mesin), diundang oleh juragan untuk diberi tahu tentang hal itu, demikian seterusnya sampai batas waktu penangkapan ikan berakhir. Sebelum pembagian secara kolektif dilaksanakan, juragan atau majikan melaporkan rincian biaya yang dikeluarkan seperti biaya bahan bakar dan biaya kardan sekaligus pemotongannya. Dan setelah laporan ini dapat diterima oleh semua pihak, barulah pembagian secara kolektif dapat dimulai.

Laporan tersebut tidaklah hanya laporan lisan, namun merupakan laporan tertulis dan dilengkapi dengan data-data dan sebagainya sehingga kalau ada dari para anggota ingin mengeceknya, dapat dijelaskan secara tuntas.

Dengan diterimanya laporan dari juragan atau majikan ini, para saling mengetahui dan keterbukaan dapat dirasakan.

b. Pembagian dilaksanakan dengan prosentase rupiah

Pembagian dengan cara prosentase uang lebih aman dari hal-hal yang dilarang oleh agama. Pembagian menurut petakan tanah dilarang oleh Nabi karena sistim tersebut mengandung unsur gharar (kesamaran), mungkin petakan yang hasilnya untuk pemilik tanah hasilnya lebih daripada petakan yang hasilnya untuk penggarap atau sebaliknya atau mungkin yang satu selamat dan yang lain binasa, sehingga Nabi melarangnya. Demikian dari segi pembagian hasil ikan tersebut tidak bertentangan dengan hukum Islam.